
14ième Dimanche du Temps Ordinaire par
Francis COUSIN

 « Ce que tu as caché aux sages et aux
savants,

tu l’as révélé aux tout-petits. »

            Cette phrase, à première lecture, a de quoi nous
surprendre. Dieu ferait-il une différence entre ’’les sages et les
savants’’ d’une part, et les ’’tout-petits’’ d’autre part ? Dieu
aurait-il des préférences dans ’’l’envoi’’ de son message ? Certes
pas, car Jésus lui-même a dit : « Dieu fait lever son soleil sur
les méchants et sur les bons, il fait tomber la pluie sur les
justes et sur les injustes » (Mt 5,45).

Faudrait-il alors pour comprendre le message de Jésus supprimer
toute  réflexion  intellectuelle,  tout  questionnement,  toute
culture, tout désir de connaître mieux Dieu, et s’en tenir à ce
qu’on appelle ’’la foi du charbonnier’’ ? Non plus. Dieu nous a
donné l’intelligence, la capacité de réflexion et le désir de
réflexion, en nous envoyant son souffle, son Esprit Saint.

Dieu aime tout le monde, les sages, les savants, les petits, les
simples.

La séparation définie ici ne vient pas de Dieu, mais de l’accueil
du message de Dieu de la part des personnes. Elle vient des
humains, indépendamment de leurs capacités intellectuelles, de
leur niveau de culture, de leurs diplômes …

On peut être un grand savant reconnu, et être ouvert au message de
Dieu (Einstein, Jérôme Lejeune …), ou être un inculte fermé à ce
même message.

Ceux qu’on appelle ici ’’les sages et les savants’’, les grands

https://www.sedifop.com/14ieme-dimanche-du-temps-ordinaire-par-francis-cousin/
https://www.sedifop.com/14ieme-dimanche-du-temps-ordinaire-par-francis-cousin/


( ?), les doctes, … ce sont ceux qui savent, ou tout du moins qui
affirment qu’ils savent. Ils voient ce qui est écrit, dans la loi,
dans la nature, … et ils en restent là. Ils s’appuient sur la loi
civile et la mettent au dessus de tout : c’est écrit dans la
législation, donc c’est bon … alors que … (voir la loi Taubira !).
Ils s’appuient sur la loi religieuse : c’est écrit, on a toujours
fait ça … (voir les pharisiens, les docteurs de la loi, les
traditionnalistes  !).  Ils  s’appuient  sur  les  découvertes
scientifiques … et on en arrive au Transhumanisme !

Sûrs de leurs connaissances, ils prennent le discours de Jésus
avec condescendance (au mieux !), et ne se laissent pas prendre
par l’inattendu de Dieu.

Le ‘grand’ croit tout connaître par lui-même. Il réfute tout ce
qui est ‘mystère’.

Alors que les ’’petits’’, les ’’tout-petits’’, se sentent proches
de Jésus, ils se reconnaissent dans ses paroles. Ils sont ouverts
à ce qui est sensible. « Les petits ont les yeux des amoureux qui
perçoivent  l’invisible  »  (Denis  Sonet).  Ils  savent  qu’ils  ne
peuvent pas tout comprendre, et ils attendent une clarté qui vient
d’ailleurs. Et saint Paul nous le rappelle : « Parmi vous, il n’y
a pas beaucoup de sages aux yeux des hommes, ni de gens puissants
ou de haute naissance. Au contraire, ce qu’il y a de fou dans le
monde, voilà ce que Dieu a choisi, pour couvrir de confusion les
sages ; ce qu’il y a de faible dans le monde, voilà ce que Dieu a
choisi, pour couvrir de confusion ce qui est fort ; ce qui est
d’origine modeste, méprisé dans le monde, ce qui n’est pas, voilà
ce que Dieu a choisi, pour réduire à rien ce qui est. » (1Co
1,26-28).

Le ‘petit’ est doux et humble de cœur. Il est comme Dieu, comme
Jésus, et il le comprend, il s’assemble avec lui pour progresser.
Il se met sous le même joug que Jésus, pour avancer au même pas
que Jésus. Ou plutôt, c’est Jésus qui règle son pas sur celui de
l’homme qui marche avec lui …



Alors, faut-il opposer les ’’les sages et les savants’’ et les
’’tout-petits’’ ? Ce serait ridicule.

Car en fait, chacun de nous est, selon les moments, ’’sage et
savant’’ ou ’’tout-petit’’. Cela dépend de notre état d’esprit.

Si nous croyons connaître Dieu de par nous-mêmes, si nous croyons
que nous pouvons dire à Dieu ce qu’il doit faire (tuer les
extrémistes islamistes par exemple …), si nous croyons que nous
pouvons mettre la main sur lui, alors nous sommes du côté des
’’sages et des savants’’, parce que nous raisonnons en savant
(celui qui sait, qui peut tout expliquer). Et cela  nous arrive
plus souvent qu’on ne le voudrait …

Mais si nous pensons que nous avons besoin d’aide pour comprendre
Dieu, pour comprendre l’Écriture, la Parole de Dieu, alors nous
sommes du côté des ’’tout-petits’’ parce que nous nous tournons
vers les autres (un prêtre, une religieuse, un livre …) et vers
Jésus dans notre prière.

Si nous allons vers Jésus, qui seul peut nous faire connaître Dieu
(« Personne ne connaît le Père, sinon le Fils, et celui à qui le
Fils veut le révéler. » Mt 11,27), si nous nous mettons sous le
même joug que lui, si nous le partageons avec lui, alors nous
pourrons avancer dans la connaissance de Dieu. Et c’est sûr que
notre joug sera léger, car c’est Jésus qui en portera la plus
grosse part.

Seigneur Jésus,

ta parole est la même pour tous,

mais tous ne la comprennent pas

de la même manière.

Donne-moi la sagesse de l’enfant

pour la comprendre comme tu le veux.



 

Francis Cousin

 


